Fecha: 21-01-2025

Medio: La Prensa de Curicó La Prensa de Curicó Supl.: Noticia general

Título: Piden que canoa mapuche encontrada en la región Laguna Torca el 2020 vuelva a

Pág.: 5 Cm2: 642,6

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 4.200 12.600

No Definida

Piden que canoa mapuche encontrada en Laguna Torca el 2020 vuelva a la región

 Marcelo Mena, exdirector regional de Conaf que participó del hallazgo y Carolina Torres, seremi de Agricultura de la época, llaman a que autoridades gestionen el retorno al Maule de la centenaria embarcación.

 Proponen exhibirla en el centro informativo de la reserva en Vichuquén o en un edificio público, para que los maulinos y visitantes puedan conocer nuestro patrimonio e identidad cultural.

POR DARWIN SOBARZO FRIZ



La gran disminución del nivel del agua por la mega seguía, facilitó avistar la estructura de eucalipto en un recorrido de rutina. Estaba cubierta de lodo a la orilla de la laguna y pronta a ser sustraída por desconocidos.



La canoa permanecía cubierta de lodo, aunque en buen estado y con indicios de haber iniciado un proceso informal de limpieza por desconocidos que se cree intentaban robarla.

TALCA. Aunque han pasado casi cinco años, el ingeniero forestal Conaf, Marcelo Mena Toledo, tiene muy presente cuando fue testigo privilegiado del inesperado hallazgo de un wampo, embarcación mapuche que estaba cubierta de lodo en la ribera de la entonces seca Laguna Torca, en mayo de 2020.

Fue en su rol de director de la entidad en el Maule que junto a otros profesionales revisaban el estado de un proyecto de islas flotantes para la eutrofización, en que ocurrió el histórico avistamiento, todo facilitado a una considerable disminución del espejo de agua luego de más de una década de profundo déficit hídrico.

RESCATE A TIEMPO

La canoa permanecía cubierta de lodo, aunque en buen estado y con indicios de haber iniciado un proceso informal de limpieza por desconocidos que se cree intentaban robarla, ya que habían logrado aproximarla a la orilla. El riesgo de perderla movilizó de inmediato a los funcionarios y al administrador de la reserva, Luis González, a retirarla manteniéndola a resguardo en las instalaciones del complejo ambiental, ubicado en la comuna de Vichuquén hasta que fue enviada al Museo Regional de la Araucanía para su restauración v conservación, dados los conocimientos y tecnología con que cuenta el equipo técnico del recinto, emplazado en la avenida Alemania en

El especialista con más de 30 años de carrera en Conaf, explica que se trata de una estructura de una pieza de cinco metros de largo, en eucalipto, con una data estimada de 100 años, con llamativos detalles de sus secciones interiores. Era ocupada para la pesca en la zona. Y ¿qué ocurrió con ella? Nunca regre-

NOS PERTENECE

"Es una embarcación que pertenece a la región especialmente a la comuna de Vichuquén y es de toda justicia el poder exigir que regrese a la brevedad, porque es un hallazgo que se produjo acá y corresponde que todos los maulinos puedan conocer el estilo y cultura que se utilizaba en la extracción de algunos peces en el siglo pasado", dijo Mena.

En ese sentido, se mostró esperanzado en que el nuevo gobernador regional, Pedro Pablo Álvarez-Salamanca pueda gestionar la vuelta a nuestro territorio del, para algunos olvidado y hasta desconocido wampo. Sugirió que a través de un proyecto pueda financiarse su exposición permanente en el concurrido edificio del Gobierno Regional o en el Centro de Información Ambiental de la Laguna Torca. "Esto permitiría dar a conocer v poner en valor parte de la cultura mapuche, además de permitir favorecer el desarrollo del turismo", añadió el profesional.

IDENTIDAD Y LEGADO

Una opinión similar tiene

quien fuera la seremi de Agricultura de la época, Carolina Torres, cartera de la cual depende Conaf, quien se mostró de acuerdo en que agilicen los trámites para recuperar la embarcación. Planteó que su descubrimiento debe ser considerado un asunto de relevancia gran para Vichuquén, en atención a que constituye un testimonio invaluable de la historia y el legado de los habitantes del Maule. "La decisión de trasladarla al

Museo de la Araucanía para su

restauración fue comprensible, sin embargo, tras cinco años sin que haya sido devuelta a su lugar de origen, retoma la necesidad de reivindicar el patrimonio cultural de Vichuquén. Recuperar esta embarcación no solo permitiría a la comunidad reconectar con su historia, sino que también ofrecería a los visitantes la oportunidad de apreciar una pieza clave de la herencia mapuche", destacó la hoy directora de la Asociación de Mujeres del Agro.



Se trasladó para su limpieza, restauración y conservación al Museo Regional de la Araucanía en Temuco. desde donde nunca más regresó.



Marcelo Mena y Carolina Torres, a la izquierda del Presidente Sebastián Piñera en una visita del Mandatario, en marzo de 2020, al prolongado incendio de Potrero Grande en Molina.